

EL TERMÓMETRO

DE CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

BOLETÍN N°10 (2026)

Hola, lectores y lectoras. Hoy es martes 3 de febrero del 2026.

Febrero ha comenzado con la victoria contundente de la oficialista Laura Fernández en las elecciones presidenciales de Costa Rica (con mayoría absoluta en el legislativo, pero sin mayoría calificada para hacer reformas constitucionales). Además, Cuba y EEUU parecen estar abriendo la puerta a una negociación mientras avanzan los cambios políticos y económicos en Venezuela.

Latinoamérica, bajo el corolario Trump

El futuro de Venezuela y Cuba sigue marcando el despliegue de Washington en la región:

- **Venezuela** cumple un mes de la intervención de EEUU y presenta importantes cambios en materia económica (una nueva ley de hidrocarburos) y en materia política: La presidenta encargada **Delcy Rodríguez** **anunció que presentará ante la Asamblea Nacional una ley de amnistía general**.
- La líder opositora venezolana María Corina Machado está dispuesta a **reunirse con la presidenta interina Delcy Rodríguez "si es necesario" para establecer un "cronograma de transición"**.
- **La transición pos-Maduro** formará parte de la agenda de trabajo de la jefa de misión de Estados Unidos -Laura Dogu- en Venezuela, **quien mantuvo este lunes un primer encuentro oficial con la presidenta interina**, Delcy Rodríguez.

Mientras, **EEUU, que ha visto cómo China se queda fuera del Canal de Panamá, reparte castigos o presiones a sus enemigos (Cuba)**:

- **El presidente de EEUU, Donald Trump, dijo**, a bordo de Air Force One, que "**no tiene por qué haber una crisis humanitaria en Cuba**". Preguntado por las próximas acciones de su Gobierno respecto al régimen de La Habana, afirmó: "Vendrán a nosotros y harán un trato".
- **El gobierno de Cuba, encabezado por Miguel Díaz-Canel**, anunció que está **dispuesto a reactivar y ampliar la cooperación bilateral con Estados Unidos**, con el fin de combatir las amenazas transnacionales compartidas, "sin renunciar jamás a la defensa de su soberanía y la independencia".

Y premios a sus aliados:

- **Los ojos de Colombia estarán puestos este martes en Washington**, donde, hacia el mediodía, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, recibirá a Gustavo Petro en el Despacho Oval. **La conversación —y el tono que se emplee en ella— será clave para el futuro cercano de la relación entre ambos países**, que saltó por los aires por la explosiva personalidad de los dos mandatarios.
- **Guatemala y EE. UU. firmaron un acuerdo** que incluye la eliminación del 10% de arancel para diversos productos guatemaltecos
- **Los gobiernos de Estados Unidos y El Salvador** también firmaron **el primer «acuerdo de comercio recíproco en el Hemisferio Occidental»** que, entre otros puntos, supone la eliminación de aranceles para «fortalecer las exportaciones del país norteamericano y reducir barreras».



Figura 1: Representante comercial de EE.UU., Jamieson Greer con la ministra de Economía de El Salvador, María Luisa Hayem, con el Acuerdo sobre comercio recíproco. Fuente: Embajada de Estados Unidos en El Salvador

Momento electoral

- En Costa Rica, Laura Fernández ganó las elecciones presidenciales con el 48,5% de los votos. El oficialismo eludió la segunda vuelta y tendrá mayoría absoluta -pero no calificada- en la Asamblea Legislativa, con 31 de las 57 bancadas.
- La presidenta electa, Laura Fernández, dio su primera rueda de prensa y mostró un tono más conciliador aunque reiteró su aspiración a impulsar un cambio institucional, la III República.
- Haití se adentra en un nuevo laberinto institucional que se retroalimenta con la violencia. La fecha clave es el próximo 7 de febrero, cuando quedará caduco el mandato del Consejo Presidencial de Transición (CPT), que intenta conducir el rumbo político del territorio caribeño desde hace 21 meses.



Figura 2: Resultados de las elecciones en Costa Rica Fuente: La Nación de Costa Rica

Democracias fatigadas

- En Guatemala, el alcalde de Santa Catarina Pinula, Sebastián Siero, retuvo la presidencia de la Asociación Nacional de Municipalidades (Anam), lo que le dará control a nivel regional y visibilidad para ser una oposición permanente hasta que concluya la administración de Bernardo Arévalo.
- El Parlamento de Honduras aprobó este lunes un proyecto de ley que declara la emergencia nacional en el sector salud, una medida promovida por el Ejecutivo ante la crisis en la red hospitalaria estatal, marcada por la elevada mora quirúrgica y el desabastecimiento de medicamentos.

Dos estados del Caribe en problemas

- Cuba va a afrontar una "grave crisis" en seis u ocho semanas si no recibe más petróleo o combustibles, ha pronosticado el experto cubano Jorge Piñón, especialista del Instituto de Energía de la Universidad de Texas. Jamaica ya no le suministra gas y México ha dejado de enviar petróleo y solo suministrará alimentos.
- En Puerto Príncipe y sus alrededores, las fuerzas del orden siguen realizando operaciones destinadas a restablecer el tráfico vial y reforzar la seguridad en zonas estratégicas controladas por la coalición criminal Viv ansanm.

Economía, entre viejos retos y nuevos desafíos

- La Autoridad del Canal de Panamá (ACP) dio el primer paso formal hacia una de las licitaciones más ambiciosas de su historia reciente, al publicar los documentos de precalificación para un gasoducto interoceánico y dos nuevas terminales portuarias,

Corozal, en el Pacífico, y Telfers, en el Atlántico. Se trata de proyectos estratégicos que apuntan a diversificar el modelo de negocios del Canal y reforzar la posición de Panamá como hub logístico y energético de alcance global.

- **El diario La Estrella** analiza los efectos de la calificación soberana de Panamá y sus efectos reales en la economía.
- **El Triángulo Norte, integrado por Guatemala, Honduras y El Salvador**, que concentra el 49,7 % del Producto Interno Bruto (PIB) de Centroamérica, **impulsa la creación de un Bien Público Regional (BPR)** para facilitar el comercio y fortalecer la integración económica.
- **El ingreso per capita en Honduras sigue por debajo de niveles de prepandemia:** subió de \$2,502 (2019) a \$3,650 (2025), aunque su crecimiento porcentual sigue por debajo del nivel previo a la pandemia
- **El Presidente de República Dominicana dialoga en Emiratos Árabes Unidos** sobre **innovación y sostenibilidad**. Un evento anual congrega a mandatarios y expertos de diversos países que debaten sobre tecnología, sostenibilidad y cooperación internacional, siendo la economía y las oportunidades emergentes temas centrales en la agenda del mandatario dominicano.



Figura 3: Presidente Luis Abinader en Emiratos Árabes Unidos Fuente: Noticias al tiempo

Seguridad, un problema regional y transversal

- Agentes de la Guardia Nacional, del Instituto Nacional de Migración (INM) y de la Policía Estatal de Chiapas realizan labores de vigilancia y seguridad **en el sur de México**, ante el estado de sitio declarado por la ola de violencia en **Guatemala**, con recorridos en los distintos pasos irregulares a lo largo del río Suchiate, **frontera natural entre ambos países**.
- **El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, defendió su política de seguridad** ante **las críticas de organizaciones internacionales** de derechos humanos, al ser consultado durante una conferencia junto al presidente electo de Chile, José Antonio Kast, quien visitó el país centroamericano para mantener un encuentro oficial antes de asumir el cargo.

Poder Blando de Centroamérica y el Caribe

- **Bad Bunny hizo historia en español con el Grammy a mejor disco del año.** Bad Bunny cargó en su discurso contra la violencia del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE): "No somos salvajes, no somos animales". Kendrick Lamar se convirtió en el rapero más galardonado de la historia de la música.
- **El programa cultura con Ñ entrevista al poeta nicaragüense William González Guevara**, autor de Cara de crimen, su último poemario. Es una obra reconocida con el Premio Espasa de Poesía 2025 que pone palabras a la violencia estructural en Centroamérica desde una mirada vivida en primera persona.

• El director venezolano de orquesta, **Gustavo Dudamel**, ganó dos **Grammy** en la ceremonia de este 1 de febrero celebrada en el Peacock Theatre, en la ciudad de Los Ángeles

Para cerrar, si quiere ver un par de videos interesantes:

- La entrevista a la presidenta electa de Costa Rica, Laura Fernández:



- El análisis de las elecciones costarricenses realizado por Alejandro Barahona:



Si quiere leer un poco más, puede echarle un vistazo a estas fuentes:

- La reflexión de **Manuel Alcántara** sobre los nuevos modos y maneras de hacer política que socavan la convivencia democrática.

Pulse aquí para ver el artículo en Latinoamérica 21

- **Carlos Malamud** analiza cómo queda América Latina después de la intervención de EEUU en Venezuela:

Haga click aquí para ver el artículo en Clarín

- La entrevista al presidente de Guatemala, **Bernardo Arévalo**, en el diario El País, donde analiza el crucial año 2026 de cara a las presidenciales de 2027 y el reto de las maras.

Aquí puede acceder al análisis en El País

¿Disfruta el boletín y le gustaría compartirlo? **Aquí** está el link de suscripción

Feliz martes, lectores y lectoras. Muchas gracias por su atención.

